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茅台集团是中国酒业界领军企业，何建明是中国报告文

学界领军人物，这两个“领军”的际遇，产生了一部长篇报告文

学《茅台——光荣与梦想》。这部著作是迟早要出现的，“茅

台”必须有一部厚重的报告文学。

何建明并不喝酒，滴酒不沾使他在采访中失去不少品尝

美酒的机会，但这不妨碍他把作品写得更为诱人。因为他欣

赏酒，了解酒的滋味，所以有兴趣通过数年努力彻底破解“茅

台”之谜。主流报告文学写作都是一次破谜的经过，由仰慕而

始，以欣慰告终，人们对于“茅台”内情渴望了解的大部分内容

都可以在这部作品里找到答案。

100多年前，被中国军阀政府送上万国博览会参展的茅

台酒表面土得掉渣，上不得台面，不料搬动时摔碎一瓶，酒

香四溢，获得金奖，使“东方魔水”享誉世界，也使它与“中

国”的声望牢固相连。国家总理周恩来习惯于以它待客，常

借此缓和谈判氛围，使世界上的问题解决得更容易些。据

说邓小平在粉碎“四人帮”后一口气喝了27杯茅台，年事已

高后也要把这酒“摆在桌上随时看看，心里就感到舒服”。

何建明在正式进入题材后认真考察了关于“茅台”的种种典

故趣闻，一一加以考证，形成文字，仅此一点，此书便具有某种

权威价值。

何建明在采访中付出辛勤劳作，为了重现茅台酒厂从3家

烧房开始的经由70年的发展历史，做出了详尽的考据。他曾

花费数小时从几片接近氧化的碎纸上“捡”回来酒厂成立后的

第一份“年终工作总结”，也曾一个字一个字地从档案室几页

残缺的旧纸上“捡”出来一份《评薪评级会议记录》，那上面字

迹由人在上世纪五十年代初写下，今天读来倍感朴实真切，彰

显了茅台人的“初心”。即使是最著名的报告文学作家，他的

写作也永远是从头开始的，从最原初繁琐的查找、问询、核对

起步，周而复始。何建明能够始终认真对待新的题材，保持热

情的饱满，是他创作长盛不衰的一种缘由。

何建明从不以纪实为满足，从这部作品中也可看出，他在

对于“茅台精神”的探索和叙写上下了相当大功夫。他认为，

茅台人从不马虎和敷衍，绝不做“触犯祖宗”和“违背良心”的

事，而“茅台基因”就是茅台人在酿制“茅台”过程中所形成的

微生物世界的菌群结构，这种菌群结构是让“茅台”酱香和它

的品质得以传承下来的最根本的基因。并且，他还进一步深

入研究了“茅台”的哲学意义，从德国哲学家莱布尼茨最早提

出的“单子”概念和中国老子提出的“道可道，非常道”的思想

出发，结合“茅台”大师郑义兴、季克良所总结的“茅台圣经”

“十法”，剖析了“茅台”工艺的“人化自然”原理，注释了“茅台”

产业得到长期可持续发展的成功之路，这对于所有大型企业

的科学进取都具有深刻的启示意义。

《茅台——光荣与梦想》并非一部只写光荣与梦想的作

品，也写到创业的坎坷与挫折，作者的立场是现实主义的。他

客观看待“茅台”70年发展史，在书中逐一列出茅台酒厂自

1952年至1978年的生产总量数字，从数字上可以清晰看出企

业经历过的明显的发展曲线，说明“茅台”并非“常胜将军”。

早期，茅台厂有过劳动积极性高涨下急躁冒进的过程，被中央

及时纠正。“大跃进”中，在承受政治高压的形势下，厂里产量

翻了三番，质量上却只有12%合格，跌入八大名酒的第五位，

中央再次派出工作组加以纠正。自1962年至1978年，酒厂有

过16年亏损，从年产75吨到年产1000吨，有过长达26年的

生产低速增长，自然，这也与要求确保“国酒”质量，不计成本

的思路有关。作者在坦诚介绍这一切后，着重书写了改革开

放后企业发生的改天换地的变化，这一变化根本上来自思想

的解放、生产力的解放和人的解放。这是一个人人怀抱希望

与梦想、社会蒸蒸日上、产业日新月异的时代，茅台人一方面

接受历史教训，死守严苛的质量标准不动摇，一方面全力开拓

创新，以科研为主导，实施经营体制和管理制度的改造，走出

去，面向世界和未来，终于在时代机遇下开创出光辉灿烂举世

瞩目的业绩，于2003年实现年产超过一万吨，利润收入达到

十亿元，开始树立年产两万吨的宏伟目标，成为今天名列世界

“赢家”前20名的巨头。何建明将“茅台精神”定位为“中国精

神”是准确的，通读全篇后，也许无人不愿承认，中国国酒的历

程就是新中国的历程，足以引起人们对中国当代史的种种回

想，特别是过来人。目前，“茅台”仍坚守出厂价每瓶969元，

与市场上炒作的3000元一瓶无关。目前，14亿中国人3亿多

家庭平均有三分之一家庭一年能喝上一瓶，而茅台的愿望是

将来中国消费者能每个家庭每年喝上一瓶——这也是茅台的

光荣与梦想。

茅台誉满全球，而茅台的功臣们鲜为人知，这一点只能主

要由报告文学弥补。此作倾情向人们介绍了郑义兴、李兴发、

季克良、邹开良、彭王景等重要人物的杰出贡献，使大众更深入一

层了解到国酒的秘密。他们中有首任厂长、副厂长、董事长、党

委书记等，但更关键的角色是技术权威，酿酒大师，包括勾兑大

师，他们是真正使“茅台”成为今日“茅台”的菁英，何建明对他们

浓墨重彩加以刻画。

这些人物在书中的形象无不鲜活，体现了作者的功力。

郑义兴乃“三房一脉”的鼻祖，烧房出身，曾“偷酒失误”，后在

勾兑技术上无人替代，于酒厂面临崩溃之际奉献家族六代人

遗传下来的酿酒工艺，力挽危局，逝世后酒厂为他隆重塑像。

李兴发乃“酱香之父”，一生尝过几吨“茅台”，目光如鹰，最终

完成将产品归类于酱香型白酒的重大科学发明。邹开良乳名

“桂香”，从行政干部修炼为技术专家，放弃职务提拔，力抓质

量和管理，领导实现了扭亏为盈的跨越。作者善于抓取他们

的特征，有时几笔勾画便使他们的面貌生动呈现。如写彭王景

本是个踩曲女工，后来竟被选拔考评为“首席品酒师”，就由于

大家发现她鼻子特别灵敏，与众不同，而作者的一段描述就使

这位业内天才跃然纸上。

当然，书中最具光彩的还是满头银丝，格外具有学者气质

的季克良。他已82岁，何建明称他为绝对“神”一级人物。他

是茅台厂第一个专业出身的大学生，参与和主持了酒厂诸多

重大技术与工艺革命性的改造工程，任厂长、总工程师、董事

长等职长达20年之久，年过70时还在位上，现在仍像院士一

样继续作出贡献，可见“茅台”对他的依靠，如此人物恐怕在国

企历史上也无人可比。何建明与他是同乡，谈话最投机，交往

时间最长，所以完全写活了这位“茅台酒神”。他写他鼻子一

度越生越长，变成外国人似的鹰钩鼻，大概出于一辈子钻在曲

块和酵母里嗅闻的原因；写他当年被人顶替发落到贵州山区

来，未想成就一番事业；写他两次因不肯姑息和徇私批酒被人

持刀威胁，命悬一线，无不活灵活现，令人难忘，读起来像小

说。这样的人物太值得一写，而一部行业纪实文学中能有机

会塑造起这样一位顶天立地挺拔终身的主人公，应该也属于

作家的幸运。

何建明到底没有搞清，在赤水河畔那一片片青砖青瓦的

茅台酒库里，至今究竟已储存进多少罐琼浆玉液，厂方始终没

有告诉他，因为这涉及“厂里的秘密”和“国家的秘密”。就是

说，他也并非无所不能，但留给读者许多大胆的想象。
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“茅台”的历史，悠远而惊心、诗意而动

魄。作为一家企业，“茅台”从当年镇上的 3 家

“烧房”，不足 3 万元的家当，到组建国营企

业，在全国第一次评酒会上被评为全国名酒

之首，再到后来享誉全球；从年产 75 吨，到年

产 5 万多吨；从精准地传承传统工艺，到不断

地引入先进科技，使酒的质量水平不断提高

与稳定。“茅台”已经走过了70年的辉煌历程。

众人皆知“茅台”香，然而又有多少人真的知

晓，这中国独一无二的浓郁味道来自何处、如

何而来，更不知晓在这醇香背后，凝聚了多少

人的汗水与智慧、责任与坚守、奋斗与进取，

以及酿酒人的光荣和梦想。

从“为什么它能‘醉天下’”到“走向未

来——激越的‘五线谱’”，《茅台——光荣与

梦想》一书以 35 万字的篇幅、40 余张珍贵图

片、独家历史资料、详实的数据记录，对茅台

人为了国家荣誉和民族品牌走过的70年奋斗

征程进行了首次独家披露，堪称是对茅台浓

郁酱香外的精神醇香之礼赞。全书共分为7个

章节，前有序篇，后有尾声，如一曲激昂交错、

气势磅礴的交响乐，对“为什么是茅台”进行

了淋漓尽致的纪实式叙述，对决定品质的“茅

台初心”和“茅台精神”进行了深度挖掘。

《茅台——光荣与梦想》不仅是一部全景

式真实展现茅台酒诞生和发展史的力作，更

是一部深度解析“茅台”的自然密码、品质密

码、价值密码、成就密码，进而折射出中国企

业在时代的浪潮中艰苦奋斗、追求卓越的皇

皇巨著。

临近清晨5时，我走出酒店大门，站在赤水河边，晨曦下的

山峦与天之间透着几丝光亮，大地仍在沉睡之中，远处偶尔传来

几声狗叫，除此只有河道上忽闪忽闪的赤水在无声地奔腾着，再

就是盘山公路上可以数得清的早班车……那个时候，我又在想：

“茅台”果然不同寻常，生产和制作它的人自从它诞生的第一天

起，就始终如一地起早贪黑地劳作，他们从没有埋怨和改变过这

种习惯，甚至认为任何的埋怨和改变都是违背传统工艺。

他们的执着和默默无悔的劳作是“茅台”本质与品质的根本

所在。“茅台”与其他的酒的不一样之处就在这一点一滴之中。而

我在茅台厂的日子里所看到的“一点一滴”就太多太多了……

那天我去的酿酒车间是第五车间。整个茅台厂酿酒车间共有29

个，它是酒厂最核心和最主要的场所，“基酒”全在这里生产出来。

相比制曲车间，每个酿酒车间要大得多。一个酿酒车间就

是一个相当大的厂区。非工作人员一般不被允许进入酿酒重

地，而我有幸走进了“茅台”的核心区域。

酿酒车间的一个生产房就要比制曲车间看上去大一倍。

生产房两头各有一组出酒的酒甑，中间是放糟的酒窖。每个酒

窖长4米多、宽2.4米、深2.7米。酒醅放入酒窖待发酵的时间需

要几个月。这期间，酿酒工人和师傅们就要在车间不停来回、按

时按批次地投入酒醅和蒸酒……这正是酿酒车间的主要工作。

每年高粱熟后的“重阳节”，也正式踏入了这里最隆重也

是最热闹的酿酒环节。听厂里的师傅介绍，每逢重阳节“下沙”

时（酒厂师傅们称这道工艺叫“下沙”），厂里的头头们、总工们

都要到车间来。

“而且我们还要举行祭酒仪式！”师傅们说，这与迷信无

关，是他们对大地、对上苍恩赐的食粮与清澈的河水的敬畏。

茅台厂所用的高粱都是本地独特且质优的糯高粱：颗粒

小、皮壳厚、耐蒸而不破皮，这是发酵成好酒的至关重要的物

质条件之一。

蒸料—发酵—取酒，这是酿酒车间的三大主要任务。而要

将这几大任务反复7次完成，所需的时间大约为10个月，也就

是说，酿酒车间的所有劳动者必须在车间里持续劳作10个月。

酿酒是不能按一周一周来计算工作的，它必须按周期来运作。

在这一个周期里，酿酒人在车间里是不可能有空歇时间的，也

就是说，糟料无论在窖内窖外，都是“活”着的生命体，你不能

独留它在车间里不管不问。它很娇气，你不理睬它的时候，也

就意味着这窖酒彻底结束了生命，它也就成不了“茅台”了！

每一滴“茅台”、每一窖“茅台”都这么牛。不然，它就不是“茅台”！

茅台厂的酿酒车间看似简单，似乎就几台蒸炉、几口酒

窖、几十个人、几堆蒸熟了的高粱……

不错，就这些东西。但你能知道这几十个人在这样的一个

班组中每天要做些什么吗？

推开车间的门，我的第一感觉是：热浪扑面而来……

为什么有那么大的热浪呢？

原来酿酒师傅们正在一边分层装甑（即将发酵的糟料投

入甑中），另一边出甑和蒸馏取酒。外行人不知，其实正式出厂

的“茅台”是要经过7次取酒后，再进行精心勾兑而出，并置放3

年以上的酱香酒。这过程异常复杂，会在后文单篇详述。

现在我所关注的是这些酿酒师傅的劳动场面——

与制曲女工的劳动场面一样，太令人震撼，而且超出了我

的想象：

这里除了一位开行车的女工外，全是男工，平时称他们

“制酒师傅”。

“为什么不用女工而全是男工？”车间王主任这样回答我

的问题：“这里的工作强度超过制曲车间。以前在没有革新车

间装置行车时，制酒车间往甑里、窖里倒取糟料，全部要靠背

驮肩扛，女工吃不消的，所以传统的制酒车间里是没有女工

的。”开行车的唯一的女工又年轻又漂亮，犹如盛夏里的一阵

清爽惬意的凉风。她高坐在机器上熟练地驾驶着行车，穿梭在

酿酒男师傅的头顶之上，控制着时而伸、时而缩的小吊车，帮

助送移沉重的糟料。那洒脱自如的伸曲，宛若在书写制酒车间

的“男子汉之歌”，令劳动着的男制酒师们更加乐此不疲，个个

挥汗如雨地忙碌在自己的岗位上……

想在制酒车间不出汗、不出大汗是不可能的。原因是：制

酒车间除了一次次地完成拌曲工作外，主要任务是将高粱蒸

熟，而且需要在100摄氏度的高温下经过数天循环的蒸煮才能

完成一次投料。与此同时，要将蒸熟后的高粱迅速摊匀晾凉，

既不能凉得太快，又不能让高粱过于熟烂而皮壳掉落，要使蒸

煮后的高粱从 100摄氏度的热甑里取出并摊晾到一定的温度

标准，然后再迅速堆放成一人左右高的酒糟堆，让其进入发酵

阶段。待一定的发酵时间后，又得将糟料放入窖内封存。又过

一定时间后再将窖中的糟料取出，然后进行蒸酒……蒸完一

轮酒后的糟料，又得从甑中取出晾到一定温度之后再堆积起

来再发酵，发酵到一定时间再放入到窖中……如此反复 7次，

方算一茬制酒初步完成。

如此繁重的过程，全靠制酒师傅的双手与双脚，所以大汗

淋漓是制酒车间男工的常态，也是为什么这里只有男工的主

要原因。

（节选自《茅台——光荣与梦想》序章1）

有人把报告文学写作理解为简单的“纪实”，实在是对这

一文体太缺乏认识和实践。事实上，写作者面对人人都司空

见惯的一座熟悉的山和一片熟悉的海时，往往是无能为力的，

因为你的想象力和叙述力不会比古今中外的人高出多少，所

以会取巧的人喜欢去寻找和猎奇些别人不太熟悉的景物与心

思，反而容易成功。纪实作品既要“实”，又要“文学性”，难也

就难在于此。

我看过几十年来与酒特别有感情的几代作家写“茅台”的

文章与作品，老实说，大多只停留在对佳酿的口感上和心理

上，基本上还属于不了解“茅台”最重要和最核心的内容，即它

的工艺过程和品质机理。这也可以理解，因为一般人不会接

触这些。我不会喝酒，偏偏有人让我去写最厉害、最好的“茅

台”，这让我有些为难。

第一次采访被称为“茅台之神”的季克良大师时，他听说

我又是他的老乡，高兴地说：你先喝喝20年的茅台，方能知道

茅台的好味道。我说我不会喝酒时，季老大为遗憾。我说我

不会喝酒，所以写茅台时更清醒些。他想了想，笑笑说：有道

理；又说，过去写茅台的人，基本都爱喝茅台，所以文章也未必

都好。

不会喝酒的我去写“中国第一品牌”——当“茅台”的股票

成为“千股之王”时，我来到了仁怀。老实说，虽然我不会喝酒，

但特别喜欢闻那里满地散发出的糟味，因为那味道是蒸熟与发

酵后的粮食在自然作用下所弥漫出的浓浓甜香味。它既是茅

台的底味，更是粮食的香味，沁人心脾。

“茅台”为中国乃至世界白酒之王，令多少饮酒者慕求不

得！而这样一瓶酒，竟然能影响到一个政党的风气、一个国家

的经济风向标和一个地区的幸福指数，以及十几亿国民们对

它始终如一、爱不释手的感情，这是自古以来中外历史上从未

有过的事。然而它们都发生在“茅台”身上。这本身就是一个

充满巨大诱惑的“谜”。更不用说它是由数百道传统工艺配制

而成，又偏偏在一个特别闭塞的山乡，而且又是他地无法复制

的酒品。我还特别敏感地意识到另一件事：一个新中国成立

之初几乎被毁灭和消失了的小作坊，竟然在共产党的管理下，

发展成拥有仅仅品牌市值就达数千亿的国有大型企业！

这些都是酒本身的味道之外的“味道”。它令我异常好

奇，所以我想了解和弄清楚它。

于是，我开始了“茅台”历史和环境的探访。这种探访略

有传奇的色彩，因为发现和挖掘到的东西有的竟然与我小时

候看到母亲制作甜酱的工艺有极大的相似之处；还发现那条

像我这样在江南水乡长大的人看来就是一条区区小溪流的赤

水河，竟然每个拐弯里都孕育着一个又一个关于生态变化的

科学神奇，以及种高粱地的农民们在耕作时所唱的那些歌谣

里也有着“茅台”佳酿的生命乐曲。

于是，我开始了寻找关于“茅台”与共产党红色历史之间

的联系，因为我知道毛泽东、周恩来等那一代新中国缔造者

中，几乎没有不喜欢“茅台”的。据说在庆祝志愿军回国的国

宴上，周恩来一次干了几十杯“茅台”，仍神采奕奕；邓小平对

“茅台”的品赏水平也是超高，呡一口便知其是哪个年份的！

没有哪样食品胜过“茅台”对中国外交的贡献。这一意义使

“茅台”远远超出了一般酒类的物质意义，而且其中的每一个

故事都是玄妙而有趣的。

于是，我开始去寻找“茅台”的先师们和当代“茅台”酿酒

大师们到底如何创造这“天人合一”的神奇之物。它的原理和

机理是什么？为什么不是一二三，而是六五四？为什么就一

定跟着季节走，而非跟着人的意志与感觉走？为什么明明是

人创造的“合成之物”，却非听命和顺势于四季风向、天地气候

之节奏？并且还要等待在特定的自然环境下放置三五年或更

漫长的时间酿制，去继续在拥抱大自然中获得一次次涅槃、一

代代更迭？八十几岁高龄的季克良大师与我一次次的促膝倾

谈；伏在落满历史尘埃的档案资料中，我像醉汉似地端着酒瓶

始终不肯放，太多太多看似传统、看似简单，实则奥妙无穷、深

不可测的博大精深之科学道理与哲学原理，让我着迷，让我兴

奋，让我神魂颠倒。

显然写“茅台”不是一般的创作，也不是简单的“纪实”。

“茅台”人啥情况没见识过？酒的文章已经铺满天下，人们需

要的是对酒的品质、酒的机理、酒的科学与酒的精神及酒的社

会性的了解。

《茅台——光荣与梦想》一书就是奔着这一方向去努力的。

一直以来我对自己的每部作品的要求都不同。写《茅

台——光荣与梦想》是一次超越一般创作方法的文字旅程。

首先我需要跟班，去现场看酿酒人是怎么干的，老实说我在几

次大清早三四点钟起床，到制曲和酿酒车间看工人师傅们的劳

动时，总热泪难忍。他们其实可能是当下最后一批还在用最原

始式劳动的工人了，所以一滴汗酿出一滴甘醇的说法并不为

过。我也特别为勾兑师高超、神奇的技艺所折服。当然我最佩

服像季克良这样的酿酒大师，在我看来，他对茅台的感情和科

学精神，远超于他当厂长几十年的贡献，因为他是用生命铸造

的“茅台精神”。“茅台精神”既饱含了民族传统工艺的那份匠心，

更有中国共产党人对事业、对国家、对民族的那份赤诚之爱。

当然，许多杰出的或普通的“茅台”人都有这样的赤诚之爱。

《茅台——光荣与梦想》毕竟是文学作品的“茅台”，所以

它必定需要文字之美，只有这样才可能对得起十多亿中国人

皆喜欢的这个“国酒之王”。所以本书的创作，我一直心存敬

畏——对“茅台”和茅台人；其二是必须用准确的文字和适当

的修辞去讲好“茅台故事”、讲好“中国故事”，并且要讲出别人

从来不曾讲过的“茅台初心”与“茅台精神”来。是否如此，你

阅读了《茅台——光荣与梦想》会给出结论的，就像论说酒品

是否好一样，不品怎可知其醇香味？

飘香的文字飘香的文字 就是一场精美的佳酿盛宴就是一场精美的佳酿盛宴
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何建明（左）采访季克良


